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O ENTREVISTA. JOAQUÍN VILLARINO, presidente ejecutivo del Consejo Minero: 

“El gran objetivo está claro: más y mejor 
minería para contribuir a la calidad de vida de 
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n positivo balance hace 
ul Joaquín Villarino, presi- 

dente ejecutivo del 
Consejo Minero, al encuentro 
sostenido el viernes pasado en 
el Hotel Antofagasta, en donde 
las grandes empresas se junta- 
ron con autoridades locales y 
regionales, como también del 
mundo académico y gremial. 

“La convocatoria fue ex- 
traordinaria y la conversación 
entorno alos desafíos de la re- 
gión se desarrolló en un clima 
muy constructivo, con altura 
de miras y espíritu colaborati- 
vo”, destaca Villarino, en en- 
revista con El Mercurio de An- 
tofagasta. 

“A mijuicio, se ratificó un 
acuerdo transversal: el país yla 
región necesitan más minería 
y, especialmente, estamos 
frente a una oportunidad histó- 
ricacon el desarrollo de la acti- 
vidad”, plantea el representan- 
te del Consejo Minero. En ese 
sentido, afirma que, “sibien el 
sector cumple con muchos de 
sus compromisos, está lamada 
a hacerlo aún mejor”. Por esto, 
recalca que “el gran objetivo 
está claro: más y mejor minería 
para contribuir a la calidad de 
vida de todos quienes viven en 
laregión”. 

Además, explica quela reu- 
nión corroboró que la Estrate- 
gia Regional Minera (EMRA) 
“es la herramienta y el para- 
guasbajo el cuallas compañías 
mineras y la región deben tra- 
bajar, para implementar una 
serie de iniciativas que permi- 
tan desarrollar a Antofagasta y 
cada una de sus comunas con 
un objetivo claro, el bienestar 
desus habitantes. Es necesario 
untrabajo colaborativo y trans- 
versal para ejecutar eficazmen- 
elos acuerdos de la EMRA”. 

Enesesentido, Villarino con- 
sidera que, conaccionescomoel 
encuentro sostenido esta sema- 
na, “queson parte de laagenda 
permanente del Consejo, busca- 
mos profundizar un espíritu de 
colaboración para el desarrollo 
de proyectos que hansido prio- 
rizados por la región y que, en- 
tendemos, realizados conjunta- 
mente, tendrán mayor impacto 
y enun plazomásbreve”. 

        

¿Qué desafíos tiene la industria 
en materia social en la región? 

-Porcierto quesiempre hay 
desafíos. En la presentación de 
la EMRA querealizó elgoberna- 
dor Díazse esbozaron algunos 
de éstos, que convocan a nues- 
tro sector, y en los cuales las 
compañías presentes en la re- 

todos quienes viven en la región” 
gión o yaestán trabajando o es- 
tánabiertas, más aún, decididas 
aanalizar de qué manera pue- 
den contribuir a superarlos. Se 
pondrá especial esfuerzo y con 
sentido de urgencia a aquellas 
queserefierenalacontratación 
de mano deobralocal y alas de 
diseño de proyectos sociales, 
para habilitar de manera efi- 
ciente el gasto de fondos regio- 
nales y municipales. 

En cuanto al desafío de la 
seguridad, quees untema rele- 
vanteanivel país, y por supues- 
to también en esta región, si 
bienlamineríanoesla llamada 
aencargarse de laseguridad de 
la ciudadanía, creo que sí pue- 
de aportar en la búsqueda de 
espacios de coordinación y co- 
laboración con las autoridades 
nacionales y locales. Lo ante- 
riorsiempreteniendo encuen- 
ta que lo que puede hacer el 
sector privado en un tema que 
es competencia del Estado, es 
másbienlimitado. Contribuire- 
mos, entodo caso, en avanzar 
enlosgrandes desafíos del país 
y dela región, en el entendido 
que las mejores soluciones pa- 
san por la colaboración entre 
los mundos público y privado. 

LA CUANTIOSA CARTERA DE 
PROYECTOS 

¿Y qué desafíos hayen materia de 
inversión que se deben resolver? 

- Hay una serie de desafíos 
que todavía tenemos pendien- 
tes, y quees necesario resolver 
para poder materializar la 
atractiva cartera de inversio- 

nesquetiene la minería en Chi- 
le, que actualmente supera los 
US$80 mil millones a nivel na- 
cional para la próxima década, 
y que aportaría beneficios pa- 
ralas regiones, para las perso- 
nas y para el Fisco. 

El primero tiene relación 
conel sistema de permisos que 
deben enfrentar los nuevos 
proyectos, como también, pro- 
yectos existentes. Nuestrasem- 
presassocias deben considerar 
más tiempo de lo que toman 
países competidores para lo- 
grar la autorización de un pro- 
yecto, mástiempo incluso delo 
queseñala la propialey. Esta si- 
tuación trae aparejada una fal- 
ta de certeza de caraa losinver- 
sionistas, lo que afectalamate- 
rialización de dichos proyectos. 

EL PRESIDENTE EJECUTIVO DEL CONSEJO ABORDÓ LOS DESAFÍOS DE LA INDUSTRIA. 

una serie de desafíos que 
todavia tenemos pendientes, y 
que es necesario resolver para 
poder materializar la atractiva 
cartera de inversiones que 

tiene la minería en Chile, que actualmente 
supera los US$80 mil millones a nivel 
nacional para la próxima década”. 

  

Aestosesuman las mejoras 
de productividad que requiere 
elsector, los desafios en materia 
decapital humano. Y, no menos 
importante, el trabajar por 
mantener la buena evaluación 
que tiene la minería a nivel ciu- 
dadano y en el sector político. 

Hay un amplio abanico de inver- 
siones pronosticadas enla región. 
¿Podríamos estar ante un nuevo 

“boom” del cobre? 

-Existeconsenso anivel ge- 
neral delaimportancia que tie- 
ne el cobre en la transi 
energética en la que está em- 
barcada actualmente la huma- 
nidad, junto al desarrollo de 
nuevas tecnologías. Y se espe- 

  

ra que la demanda crezca con 
fuerza durante los próximos 
años, por lo que los fundamen- 
tales delmineralsonsólidosen 
el mediano y largo plazo. 

No obstante, hemos tenido 
que enfrentar una alta volatili- 
dad, la que se vio reflejada du- 
rante la última semana, pro- 
ducto delos anuncios enmate- 
ria de aranceles por parte de 
los gobiernos de Estados Uni- 
dos y China. 

En una mirada de más lar- 
go plazo, los precios que esta- 
mos observando este año re- 
sultan atractivos. Luego de los 
vaivenes en el precio de las úl- 
timas semanas, este viernes el 
mineral se cotizó en US$4,16 la 

libra, considerando que elgru- 
po de expertos convocados 
por el Ministerio de Hacienda 
pronosticó un promedio de 
US$4,09a US$4,10. Hay que re- 
cordar que la minería es una 
industria que trabaja en el lar- 
go plazo, y opera bajo ciclos, 
por lo quela perspectiva delar- 
go plazo no puede perderse. 

Es por eso que podríamos 
decir que elescenario es positi- 
vo para el país y hay que apro- 
vecharlo, siempre atentos apo- 
sibles cambios en el mercado 
global. Es fundamental avanzar 
haciaacciones que van en línea 
con hacermás eficiente elotor- 
gamiento de permisos, avan- 
zando en temas de productivi- 
dad, y enáreasasociadasalale- 
gislación laboral que probable- 
mente deben flexibilizarse. 

¿Cómo se prepara al capital hu- 

    vidad. En Chile, la Alianza 
CCM-Eleva ha proyectado que 
para el 2032 se requerirán 
34.000 nuevos trabajadores 
parala industria. 

Justamente, en el encuentro 
regionalsurgió también este de- 
safío, que convoca a tener una 
mejor luidezentre la demanda 
yhofertalaboralenlaregión. Ya 
hemos tomado unamedida con- 
creta que va en estalínea. El es- 
tudio “Características de los re- 
sidentesde Antofagasta que bus- 
canempleoen minería y reque- 
rimientos delas empresas”, con 
información que será suminis- 
rada por la plataforma Empleo 
Región, la cualserá procesada y 
se contrastará con los perfiles 
que requieren las empresas. El 
objetivo es conocer si existen 
brechas que estén limitando el 
acceso de las personas residen- 
tesen Antofagastaalos trabajos 
enelsector minero. El proyecto 
será desarrollado por un equipo 
conjunto entre la Universidad 
Católica del Norte yla Universi- 
dad de Antofagasta. Esperamos 
tener en un periodo corto de 
tiempo una propuesta que diga 
cómo mejoramos herramientas 
que ya existen en la región, co- 
mo hacemosqueconversen me- 
jorlas políticas que estén imple- 
mentando las compañías. Esto 
vaaser un muy buen punto de 
partida trabajando con las auto- 
ridades locales para solucionar 
una demandaconcretaqueestá 
planteando laregión. 

En esta misma línea, pode- 
mos destacar iniciativas que ac- 
tualmente se implementan en la 
región, como el programa Impul- 
24.0, un trabajo asociativo, que 
desarrolla enconjuntola Alianza 
OCM-ElevaylaCorporaciónClús- 
ter Minero de la Región de Anto- 
fagasta, con el apoyo de Antofa- 

gasta Minerals, Codelco, BHP y 
SQM, y con la colaboración de 
más de 20 instituciones formati- 
vas quehoy son parte desuCon- 
sejo Consultivo. Estamostraba- 
jando en las comunas de María 
Elena, San Pedro de Atacama, 
Taltal y Calama, para ver cuáles 

  

fío? 
-Laindustria no solo en An- 

tofagasta y Chile, sino que a ni- 
vel global, enfrenta el desafío 
de contar con personas califi- 
cadas para desarrollar su acti- 

sonlas 1ciasy 
desquetenemosahí y cómo po- 
demosmejorar estoscentros, pa- 

aque se transformen enaliados 
delaindustriacapacitandoamu- 
jeres y hombres quese incorpo- 
renal sectorminero. cs
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